

FORO “FORTALECIMIENTO DE LAS ÁREAS DESTINADAS VOLUNTARIAMENTE A LA CONSERVACIÓN (ADVC). A 10 AÑOS DE SER ÁREAS NATURALES PROTEGIDAS”.

Fecha: 28 de febrero de 2019.

Sede: Salón Legisladores de la Republica, ubicado en el segundo piso del edificio A del Palacio Legislativo de San Lázaro.

La Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, Cambio Climático y Recursos Naturales de la Cámara de Diputados organizó junto con la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) y con la participación la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales de la Cámara de Senadores, la Agencia Francesa de Desarrollo (AFD) y Vo.Bo. Asesores Integrales, S.C., el foro “Fortalecimiento de las Áreas Destinadas Voluntariamente a la Conservación (ADVC). A 10 años de ser áreas naturales protegidas”.

En este evento se contó con la presencia de la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Josefa González Blanco Ortiz Mena, quién subrayó la importancia de las Áreas Destinadas Voluntariamente a la Conservación, porque son espacios en donde se defiende el interés de una comunidad, ejido o pueblo, y no de personas ajenas al sitio.

En este foro, la diputada presidente de la Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, Cambio Climático y Recursos Naturales, Beatriz Manrique Guevara, destacó la importancia de aumentar y preservar estas áreas de conservación como opción para que la gente viva con dignidad, obtenga provecho sustentable de su propiedad y asegure que la sociedad reciba servicios ambientales.

En este evento, los participantes destacaron que las ADVC abren la posibilidad de que la población viva dignamente y obtenga provecho de manera sustentable de su propiedad, sobre todo, porque 6.3 por ciento del agua captada mediante la precipitación se infiltra al subsuelo en forma natural para recargar acuíferos, proceso en que estas áreas contribuyen de forma directa. Por ello, aseguró, debe dimensionarse su impacto y apoyarlas. Además, para que el Estado garantice el derecho al acceso, disposición, saneamiento de agua para consumo humano y doméstico es necesario destinar mayores esfuerzos, a fin de conservar ecosistemas, compensar a los propietarios, capacitarlos y ofrecer alternativas de subsistencia.

Se reconoció la iniciativa de particulares que deciden voluntariamente destinar una parte de su propiedad para conservación y mantener un servicio ambiental, la permanencia de proyectos ecológicos, económicos y sociales, así como la preservación y mejoramiento de servicios ambientales, de los cuales todos se benefician.

Se contó con la presencia de la diputada presidente de la Comisión de Pueblos Indígenas, diputada Irma Juan Carlos, quien destacó el trabajo de las poblaciones originarias, en particular de la Chinantla Alta, Oaxaca, quienes por años han conservado los bosques y poseen gran riqueza de recursos naturales, dado que es una zona que produce agua y recarga los mantos acuíferos. Indicó que es fundamental que las empresas que contaminan,

aprovechan y explotan los recursos, retribuyan a la preservación de los recursos que generan los pueblos indígenas.

También estuvo presente el senador Eduardo Enrique Murat Hinojosa, presidente de la Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático de la Cámara de Senadores, quien señaló que a diez años de su creación las áreas protegidas voluntarias han sido triplicadas y su naturaleza ha garantizado su éxito, pues los particulares tienen la convicción de conservar y gestionar estos sitios para la conservación de los recursos naturales. Asimismo, destacó que el medio ambiente es de todos, por lo que su conservación requiere suma de voluntades.

Andrew Rhodes Espinosa, titular de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas, afirmó que las ADVN tienen un gran potencial que debe desarrollarse significativamente en los próximos años. Para lograrlo es indispensable mejorar el marco jurídico y las capacidades institucionales en conjunción con las organizaciones de la sociedad civil que promuevan y consoliden este modelo en el ámbito nacional. Refirió que las áreas naturales protegidas no son un obstáculo al desarrollo, son el corazón mismo de un México sustentable en un marco de corresponsabilidad de esfuerzos y compromiso activo de los sectores.

El director de la CONANP llamó a no escatimar el trabajo con las comunidades rurales y proteger la biodiversidad, en favor de un México sustentable que preserve la ecología, mediante la ADVN. Destacó que en la última década estas áreas han sido instrumento valioso para la conservación ambiental en el país. Señaló que es imperativo mejorar el manejo que se hace de las áreas naturales protegidas y promover la conectividad y representatividad de ecosistemas y especies a través de las ADVN con la incorporación de los habitantes para fortalecer la gobernanza y aprovechar de forma sustentable los recursos.

Por su parte, Jean Baptiste Sabatié, director regional de la Agencia Francesa de Desarrollo (AFD), manifestó la disposición de su país a colaborar con México para consolidar los esfuerzos de protección de las áreas naturales y biodiversidad, en particular los ecosistemas marinos que requieren atención inmediata. Señaló que la conservación de ecosistemas y sus servicios es tarea interminable, por lo que cambiar los paradigmas y encontrar formas innovadoras para lograrlo es fundamental. Reconoció la labor de los diversos sectores que trabajan para lograr la conservación de la biodiversidad. Sobre todo, de particulares que de forma voluntaria deciden proteger una parte de sus predios y garantizar un medio ambiente equilibrado para convivir en paz.

El director general de la AFD señaló que Francia tiene mucho que aprender de los mexicanos porque requiere incrementar las ADVN, modelo muy innovador que debe consolidarse y exportarse.